

María Sanz, 6 y 8 ent.  
Teléfono 1.555  
Se venden los originales aunque no se suscriba.

Precio de Suscripción: Cartagena 2 ptas. al mes  
Provincias 9 ptas. trimestre Exterior 18 Id. trimestre  
Ejemplar 10 céntimos

RELIEVES



Septiembre 1931

Año 1 — Núm. 79

# La República

Diario de la mañana

## JUGAR CON FUEGO

Ayer, a la salida de la sesión municipal, el concejal y diputado a Cortes don Ramón Navarro fué rodeado por un grupo de exaltados que le increpó y pasando de los insultos a los hechos, descargó algunos golpes sobre el concejal que venía de expresar libremente su opinión en el salón de sesiones del Ayuntamiento, diciendo lo que entendía honradamente de la cuestión que se debatía. Mal lo hubiera pasado el señor Navarro si no hubiera sido protegido por un oficial de nuestro ejército—el teniente de Artillería señor Torres—que encontrándose de vigilancia, tuvo el gesto gallardo y varonil de ponerse al lado del débil. Al mismo tiempo el señor Pérez Larbe que presenciaba el hecho, dirigió la palabra a la muchedumbre enardecida haciéndole ver lo censurable del acto que realizaba. Al señor Torres ayudaron en su noble labor otras dos o tres personas cuyos nombres sentimos no conocer. También el concejal don Antonio Ros, escuchó palabras de desagrado cuando abandonó el Palacio Municipal.

Lo que ocurrió ayer es la consecuencia lógica de las excitaciones que continuamente se vienen haciendo en las columnas de cierta prensa, en publicaciones, en discursos, en conferencias. Se le dice al pueblo, que cuando no tiene una cosa, debe tomarla por las buenas o por las malas, si se pone al alcance de su mano, se le dice al pueblo, que las cosas se logran por la fuerza, y que cuando por estos procedimientos se pueden conseguir, no hay por qué perder el tiempo empleando otros procedimientos más razonables.

Discrepamos en absoluto de este modo de proceder: Creemos que al pueblo hay que enseñarle, que guiarle, que ilustrarle, pero hay que hacerle comprender sobre todo, que la fuerza más poderosa es la de la razón y que la verdadera ciudadanía está en el respeto a las leyes y a la libertad de los demás, incluso de los adversarios.

¿Culpables del hecho de ayer? Los hay, claro que los hay, pero los verdaderos culpables no son los que ayer agredieron al señor Navarro, sino los que desde sus casas, o desde las columnas de cierta prensa mercenaria, excitan al pueblo, despertando sus bajas pasiones.

Pero tengan cuidado, porque las muchedumbres son tormazas y puñetas ocurrir que en un momento dado comprendieran el juego y se volvieran contra el mismo que los azuca.

Están jugando con fuego y se pueden quemar.

## El doctor Calandre

Se encuentra en esta ciudad nuestro ilustre paisano, el doctor don Luis Calandre, que pasará entre nosotros breves días.

Como el señor Calandre, es Vocal del Comité Central de la Cruz Roja Española, visitará las dependencias de dicha benéfica Asociación en la localidad.

Envíanos un saludo de bienvenida al eminente médico, tan querido de los cartagenos.

## Inauguración de la feria

Leipzig, 9 n.

Se ha inaugurado la feria de otoño, con gran animación, haciéndose elogios de la sección española, la cual viene siendo muy visitada.

PARA IMPRESOS: Vda M. Carroño

## Llegada de estudiantes españoles

Berlín, 9 n.

Veinte alumnos del Instituto Escolar de Madrid han llegado hoy, siendo recibidos en la estación por varios miembros de la Embajada española y por individuos de la Sociedad germano-española.

Permanecerán una semana en Berlín.

## Un maquinista cae bajo las ruedas del tren que conducía

Madrid, 9 n.

En el kilómetro 194 de la línea de Madrid a Cáceres y Portugal, cuando conducía el rápido de Lisboa a Madrid el maquinista José Lindo, al hacer una maniobra tuvo la desgracia de resbalar y cayó a la vía con tan mala fortuna que fué arrollado y destrozado por el tren.

Un hermano del maquinista, que desempeñaba en la misma máquina las funciones de fogonero detuvo el tren.

El Juzgado de Naval moral, que es el pueblo más próximo al lugar del suceso, ordenó el levantamiento del cadáver.

Teléfono de REPUBLICA: 1555

## MADRID AL DIA PANORAMA INCONCLUENTE

por JOAQUIN ROMERO MARCHENY

Ha vuelto el calor. Agosto se despeda dándonos unos abrazos angustiosos. A última hora el octavo mes de este año de gracia—de muchísima gracia—se ha empeñado en rectificarle al refranero de Castilla: Y no hay frío en el rostro.

De esta suerte, los madrileños nos encontramos en nuestra propia salsa. Sazonados con nuestras gotistas de sudor y todo. Perladas nuestras frentes, que diríamos acursilando nuestro estilo. Por eso no literatizamos con estas perlas, que en algunos enemigos del agua contribuyen a dar a los tranvías un perfume de matadero público insportable. Cuando ciertas calles huelen a humanidad, estamos perdidos.

Indudablemente el calor ha excitado los ánimos y en gracia de este calor y de esta excitación Madrid cuenta hoy con un auténtico suceso bomba. Y tan auténtico: Una bomba en pleno despacho del Embajador de Portugal. Ciertamente no es un obsequio muy diplomático que digamos. La diplomacia está perdiendo hábito y esto nos contra ria. Portugal y España son hermanas de raza aunque España se encuentre muy lejos del ditatorzuelo, general Carmona, con pedanterías de Rey e insuficiencias de hombre de su siglo.

Sin embargo España no puede ser responsable de un estado anárquico que constituye un peligro Universal. Entre los españoles puede haber la excepción de un desalmado, como en Portugal existe la excepción de un ejército—de todo un ejército—que sostiene a un tirano contra la población civil. Y en Madrid hace mucho calor...

## El «Conde Zeppelin»

Berlín, 9 n.

El Conde Zeppelin continúa su viaje sin incidente alguno.

## MILITARES!

MAXIMO DIAZ ROS  
Habitado de Clases Pasivas  
PAGO DEL 1 AL 3 Y A DOMICILIO  
1 % de descuento  
Con toda garantía y facilidades  
SAGASTA, 5  
(Frente al Banco de España)

## La campaña pro-aguas

**LA BANCA Y EL PARO**

Toda la Banca privada de Cartagena desea adherirse al acto señalado para mañana para no estar ausente en ningún momento de la actitud que el Comercio en general adopte y por su deseo de cooperar también a toda acción que se desarrolle en beneficio de la traida de agua a Cartagena, pero no puede olvidar que la Banca tiene deberes ineludibles que cumplir, y que existe un Código de Comercio obligatorio para todos, el cual señala los días en que pueden dejar de protestarse efectos de Comercio, días que son únicamente los declarados de modo oficial como festivos.

En su consecuencia, como fórmula única de atender a aquel deseo y a sus deberes legales, ha acordado que mañana se abran las oficinas con el personal necesario al solo efecto de cobrar letras de cambio en las horas normales para renmitir después al Notario las letras impagadas para su protesto, ya que ese acto oficial tampoco pueden dejar de realizarlo en dicho día los Notarios.

Así mismo y para evitar perjuicios a los cuenta correntistas, se despacharán también talones de cuenta corriente, durante las horas de costumbre.

En igual forma se ha ofrecido a la Comisión pro aguas el señor Interventor del Banco de España, en funciones de Director.

**LA ASAMBLEA DE LA COMISION PRO-AGUAS**

En el Ateneo se celebró anoche la Asamblea pro-aguas organizada por la comisión de fuerzas vivas, con bastante concurrencia.

Hicieron uso de la palabra diferentes oradores, adoptándose los siguientes conclusiones.

Ir mañana al paro general.

Esperar la resolución de la Mancomunidad de los Canales del Taibilla, en la junta que celebrará mañana.

Invitar a los alcaldes de los Ayuntamientos mancomunados, a que acompañen a la comisión que gestionará del ministro de Fomento la aprobación del proyecto.

Marchar a Madrid la comisión popular pro-aguas, acompañada del alcalde, de todos los concejales que quieran ir, y de todos los cartagenos que quieran sumarse a la caravana autonovista que se organiza, habiéndose pedido a los dueños de los coches, que los cedan gratuitamente.

Si no se consigue nada, invitar a los diputados a que interpielen al Gobierno, y si tampoco son atendidos, que presenten la dimisión.

A propuesta del señor Briasco, se aprueba que se den de baja de la contribución todos los cartagenos, sea cual fuere el concepto porque tributen, nombrándose una comisión para que visite a los contribuyentes, haciendo una lista de los que se negaron a darse de baja.

Pedir al Ayuntamiento en pleno que dimite.

A esto dijo el señor Zafra, que como el partido socialista aun no había tratado este asunto, ellos no podían dimitir hasta que el partido no lo acuerde.

El Ateneo, estará hoy abierto, pero solamente porque en uno de sus salones está reunida en sesión permanente la comisión pro-aguas, no habiendo ninguna otra de servicio en el Círculo.

Se ha autorizado a los lecheros a que puedan vender, y también en la Granja Gato Hotel, se venderá leche exclusivamente.

Se dio cuenta de los siguientes telegramas:

Rigido al Jefe del Gobierno y a los ministros de Fomento, Trabajo, Gobernación, Hacienda y Estado, se ha cursado el siguiente telegrama circular:

Cartagena advirtió a su debido tiempo sobrevenía conflicto ante indiferencia Gobierno por deseo unánime todas clases sociales aprobación proyectos aguas Taibilla y Píñuela. Mañana comercio, industria, artes, oficios, obreros y servicios todos paralización vida ciudad. No contémbios demora tres meses sin

## Lo que nos envían CONTRA LOS FALSOS REDENTORES

## IMEDITA, PUEBLO!

Nadie puede negar que Cartagena necesita aguas, como las necesitaba hace quince, treinta, cincuenta años.

Nadie puede negar tampoco, que durante el mandato de aquella odiosa Dictadura que arruinó a España y vilipendió a sus hombres, Cartagena presenció banquetes, otorgación de títulos de hijos adoptivos y desfiles de músicas, con disparos de cohetes, etc., en honor de la traida de aguas y de los preclaros hombres que tanto bien habían hecho a este pueblo.

¡Ocho años! duraron estas cosas, y Cartagena, el humilde pueblo de Cartagena, sufría como ahora la necesidad del agua sin que los valientes upepistas como Pedrero, Ferro, Egea, Dorda, etc., etc.—recordad la Asamblea—componentes e inspiradores de esa Comisión Pro-Taibilla en lugar de Pro-Aguas se atrevieran a plantear ningún conflicto a aquel régimen calamitoso que fué la Monarquía, con sus Maestre, Torres, Cierva, Vaso, etc., etc., que entre bastidores y en público actuán para llevar la división al campo republicano.

En sus cuatro meses de vida y cuando para obras públicas hace tres días ha concedido a este pueblo diez millones de pesetas aproximadamente, eso es lo que contra todo interesa y precisa mantener a esas gentes.

Los partidos republicanos y socialistas, la Confederación Nacional del Trabajo, la Unión General de Trabajadores y en fin todos los sectores de izquierdas, deben meditar seriamente el caso y la necesidad, que principalmente alimentan, los potentados, como son los upepistas, clases mercantiles, etc., todos del campo monárquico, creado y sostenido hasta que pudieran para la defensa de sus intereses sin tener en cuenta los del pueblo que con la Guardia Civil y el Ejército lo ametrallaban en cuanto protestaba.

No hay derecho que un pueblo que necesita pan y trabajo, cuando se le em-

pieza a dar todo, dentro naturalmente de los medios que dispone esta arruinada España por esas clases retrógradas—que dicen quieren salvarla con la sangre inocente del pueblo si llegara el caso y nunca con la de ellas—se haga, o mejor dicho, se dé el espectáculo suicida que quiere dar Cartagena al obedecer a esos falsos redentores.

¡No pueblo trabajador! No pueblo inocente que necesitas vivir y alimentarte para que prospere esta España republicana que has conquistado contra la voluntad de esas gentes que nunca te salvaron ni ahora tampoco.

Esta República que es nuestra, no tiene, no puede tener todavía, intereses creados que impidan el avance y la implantación de todas las aspiraciones que emanen del pueblo y que sean justas como son las de tener y disfrutar aguas que son la vida y la prosperidad de las naciones.

Lo que se pretende aquí, como se ha pretendido en Sevilla, en Zaragoza y en otros puntos, por esos usurpadores de la tranquilidad y del bien patrio, es in República, que nosotros, españoles conscientes de nuestra responsabilidad y deseos, debemos defenderla con las armas, con la vida si es preciso.

Cartagena necesita aguas. Es cierto. La República quiere y ha de dárselas. También es cierto. Si Cartagena como población democrática quiere dar ejemplo de virilidad y conciencia a la España republicana de hoy, desista de la actitud sediciosa a que la ha llevado esa Comisión facciosa! ilegal, y encargue a su Ayuntamiento, representación genuina del pueblo trabajador sin los upepistas, que auxiliado por las fuerzas vivas locales, no las vivas de ahora, se constituya en Comisión permanente, hasta que se consigan aguas potables y para riegos, que son las que necesita Cartagena.

¡Viva la República exterminadora de upepistas y monárquicos!

AURELIO MARTINEZ  
Del Comité Radical-Socialista

N. de R.—En prueba de nuestra impasibilidad, y a título informativo, publicamos el anterior manifiesto, que ha sido repartido en nuestra ciudad.

Ello no indica, que REPUBLICA comparta este o aquel criterio, sino únicamente nuestro deseo de ofrecer a nuestros lectores, los mas posibles elementos de juicio; en el asunto de las aguas.

Cumpliendo el acuerdo tomado por todos los periódicos ante el paro general de hoy advertimos a nuestros lectores que esta noche no se trabaja en nuestros talleres y por lo tanto "REPUBLICA" no se publicará mañana.

## La acusación del doctor Ratto contra la Dictadura

Buenos Aires, 9 n.

El ministro de Relaciones Exteriores se ha dirigido al embajador argentino en Montevideo ordenándole cite en nombre del Gobierno provisional, dándole toda clase de garantías y facilidades, al exministro de Hacienda de la provincia de Buenos Aires doctor Ratto, para trasladarse a Buenos Aires y ejercer la acción judicial que prometió entablar contra la política de concesiones ilícitas de negocios administrativos, que dijo han realizado el Presidente Uriburu y el exministro del Interior señor Sánchez.

**LABORATORIO CLINICO  
LUENGO**  
sangre, Orina, Espitos, etc.  
CAMPÓS, 6  
CARTAGENA

